

# Empresas reclaman apoyo para reactivar sus negocios

El mundo está en un proceso de recuperación económica. Gobierno, gremios y empresarios generan propuestas que encaminen su desarrollo. A esta proclama por la reactivación económica se une este año Revista LATINPYME con sus foros especializados por sectores.



ESCANEA EL CÓDIGO CON LA APLICACIÓN APP AUDIOLECTOR Y ESCUCHA EL TEXTO DE ÉSTE ARTÍCULO

**E**l panorama este año para las Pequeñas y Medianas Empresas, Pymes, es desalentador y muy retador, lo cual genera un efecto dominó en la economía nacional ya que son las principales generadoras de empleo. Entre deudas, despidos y reestructuraciones se moverán muchas firmas que esperan, entre otras, que el sector financiero le envíe un “paracaídas” para poder sobrevivir a una caída que se pronunció más allá de lo que todos esperaban por efecto de la pandemia.

Pero ¿es realmente el sector financiero un aliado para que las Pymes reviertan esta tendencia y no toquen fondo? En este sentido, tres expertos en finanzas y economía analizaron la reactivación económica y el papel del sector en este momento crucial para Colombia.

Para Óscar Guerrero Franco, MBA y consultor en asuntos financieros, el mayor reto de las Pymes es sostener el flujo de caja de tal manera para atender a acreedores, empleados y proveedores. En su opinión, todos están sufriendo la misma ‘enfermedad’. Entonces, ¿quién, en las fuentes de financiación, resuelve los problemas de caja? Indudablemente, como afirma es la banca.

Guerrero sostiene que el sector financiero debe solventar la crisis de las empresas, pues tiene respaldo



patrimonial grande, recursos baratos del Banco de la República y del Gobierno y fuentes para adquirir recursos. Sin embargo, a pesar de la ayuda urgente que necesitan las Pymes, el consultor sostiene que la banca está tomando medidas más severas en la evaluación del riesgo, y un análisis tan minucioso, que en las actuales condiciones no sería de gran ayuda.

Si no hay reactivación económica, ¿cuáles serían las empresas más perjudicadas? Todo está medido por el tiempo. Mientras más tarde suceda la reactivación económica, más empresas se afectarán. Algunas pueden aguantar entre uno y cuatro meses y hasta 5 meses; pero otras ya han quebrado, explica Óscar Guerrero.

“Las primeras afectadas son micro y pequeñas empresas con una cobertura, más o menos, del 96 %

del mercado empresarial colombiano. Esas empresas pequeñas no tienen tan buena relación con la banca y, obviamente, son las primeras que desaparecerán. Pero, como dicen, ‘no hay mal que dure 100 años’; en algún momento habrá de nuevo un ritmo de producción, de generación de ingresos y de ventas. Debemos estar preparados”, afirma el experto.

Por su parte, Édgar Ricardo Jiménez, especialista en finanzas, analista económico y académico de la Universidad Jorge Tadeo, considera que el sector financiero es fundamental para la reactivación económica; sin embargo, en una situación como esta debería haber acceso más fácil al crédito y más flexibilidad en los plazos. “Es un negocio en que ganan ambas partes. Si el banco me presta como pequeño empresario, no es que me esté haciendo un favor, estamos haciendo



↑ **Óscar Guerrero Franco**, MBA y consultor en asuntos financieros.



↑ **Édgar Ricardo Jiménez**, especialista en finanzas, analista económico.



↑ **David Illidge**, miembro de Finanzas de la Universidad Jorge Tadeo.

un negocio porque, a cambio, yo voy a trabajar, voy a generar riqueza; y parte de esa riqueza será para el banco como intereses”.

Para David Illidge, miembro del Club de Finanzas de la Universidad Jorge Tadeo, en este estado de crisis el sector financiero tiene que cambiar en tres aspectos fundamentales: el balance del riesgo; los resultados por cliente y la participación en el mercado de capitales.

**Balance del riesgo:** hay varios niveles de riesgo, pero son fundamentales tres:

- **Alto:** Simplemente no les prestan dinero.
- **Medio:** Les prestan dinero, pero con altas tasas de interés.
- **Bajo:** Empresas a las cuales les prestan con tasas de interés bajas y cupos de crédito muy altos.

Así las cosas, según dice Illidge, ese balance realmente no existe. Sostiene que el sector financiero colombiano tiene una estructura muy limitada al campo de acción, y es desbalanceada. Para que el sector financiero ayude al crecimiento económico, tiene que empezar a prestarle más a los de riesgo medio, con tasas de interés más bajas, para apoyar la estructura de costos de los emprendedores o de las empresas que están naciendo o renaciendo.

## ▼ ¿Las Pymes estarían en desventaja?

Illidge asegura que las tasas de interés y los cupos de crédito que le dan a las Pymes frente a los que les otorgan a las grandes empresas y a las multinacionales, tienen una diferencia doble. ES decir, a una Pyme

le prestan al 15 %, o al 16 %, mientras a una multinacional le prestan al 5 %, o al 9 %, en algunos casos; la diferencia de las tasas y los cupos es muy grande.

- **Resultados por cliente:** los bancos miden a sus clientes por su resultado global, es lo que normalmente se llama el PyG del cliente. Hay una cantidad de factores que analizan en la entidad financiera para decirle que le pueden prestar al 15 %, 13 %, 11 % o al 18 %. El costo de atender esos pequeños clientes es mayor. Al hacer el análisis de resultados por cliente, terminan cargándole un costo muy alto a esa transacción, porque necesitan mucha gente para atender a un solo cliente.

- **Promover la participación en el mercado de capitales:** La legislación colombiana es bastante restrictiva, mientras que en Europa y Estados Unidos las entidades financieras no viven de los préstamos, ganan mucho más al apoyar el mercado de capitales. Obviamente, en Colombia se requiere un ajuste a la regulación. Siendo las entidades financieras las mayores captadoras de recursos, podrían apoyar más modelos como el crowdfunding, que ha tenido mucho éxito en el mundo. Es un modelo que permite centralizar pequeños fondos de inversión y apoyar múltiples ideas de emprendimiento. Hay entidades financieras que tienen fondos para invertir directamente en proyectos de mediana y gran escala. Si los bancos crearan líneas para que las personas tomaran fondos para invertir en empresas, se promovería el mercado de capitales. ■



## Foro Revista LATINPYME

La reactivación económica y el papel que juega el sector financiero en ella son muy amplios. De ellos se hablará en el foro “El sector financiero, clave en la reactivación de las empresas”, organizado por Revista LATINPYME, que se realizará el 25 de febrero de 8:00 a.m. a 12:00 a.m. Los asistentes podrán participar de manera gratuita y conocerán las perspectivas de destacados panelistas del sector financiero.